

「いただけない」話

その4

消費生活アドバイザー
赤城 由紀

口を開けようとすると痛くて開けることができなくなったり、物を噛むと顎の関節部分が「カクンカクン」と鳴る（専門用語でクリッキングと言うそうです）といった症状を起こす「顎関節症」というものがあります。最近は歌手の森高千里さんが罹ったというので有名になったようです。

失った歯が多くなつたり、顎の関節や筋肉が老化疲労することによって起こることから、以前は年配者に多くみられた症状です。

しかし近年は、若者にこの症状が多くなっているというので、食生活と健康との関係を考える上で良い教材になると思い、短大の「消費者生活論」の講義の中で、この顎関節症について取り上げてみました。

すると驚いたことに、「高校の時に顎関節症で手術をした」「中学の頃、顎関節症で長い間歯医者に通っていた」「一年くらい前から口を大きく開けることができなくなつた」「中学の頃から顎の関節がおかしくなつて、一番ひどい

頃には指一本分しか口が開かず、自分で顎の関節を押して、ずらして治していった」「口を開けると顎の骨が「キコキ鳴るので不安に思つていた」といったレポートを書いた学生が、五十人足らずの中になんと十三人もいるのです。およそ四人に一人というのは思いの外高い数値です。

人知れず悩んでいて、「自分だけではないことを知つて安心しました」「姉が顎関節症になつて痛がっていた」「友だちが悩んでいた」など、顎関節症に罹った人を身近に見ている学生も多く、自分の健康への不安とともに関心の深いテーマだったようです。

顎関節症の原因としてよく言われることに、柔らかい食品ばかりを時間をかけずに食べていることがあります。子供たちの大好きなカレーライス、サンドイッチ、焼きそば、スペゲティ、メンチコロッケ、ハンバーグ、ハムエッグ、ヨーザ、トースト、クリムジチュー（グラタンの頭文字をとった「カーサンヤスメ」「ハ



赤城 由紀（あかぎ ゆき）さん

札幌市生まれ。
北海道大学文学部行動科学科卒業後、
コピーライター、短大研究員を経て、
現在、シンクタンク外部協力研究員を
勤める。消費生活アドバイザー。北海
道女子短期大学、光塩学園女子短期大
学非常勤講師

「ご飯、味噌汁、焼き魚、さん
ぴうじほう、ほぐれん草のお浸し」
という和食の組合せだと食事時間が
が十三分二十八秒で、咀嚼回数が
千十九回。一方、「チーズバーガー¹、
フライドポテト、コーニンス
ープ」といったファースト・フード
だと食事時間が八分一十七秒で、
咀嚼回数が五百六十一回であった
という調査があります。ファースト
フードは、水やジュースで流し
込みながら食べるのに、噛む回数
はもっと少なくなるかもしれません
。これでは顎が運動不足になつ
てしまふのも当然です。

「ハキトク」は、お母さんの手抜き
料理（レトルト、レンジ食品）と
してすっかり有名になつてしまい
ましたが、こうした食物は一体に
柔らかく、噛む回数が少なくて済
みます。

「ご飯、味噌汁、焼き魚、さん
ぴうじほう、ほぐれん草のお浸し」
という和食の組合せだと食事時間
が十三分二十八秒で、咀嚼回数が
千十九回。一方、「チーズバーガー¹、
フライドポテト、コーニンス
ープ」といったファースト・フード
だと食事時間が八分一十七秒で、
咀嚼回数が五百六十一回であった
という調査があります。ファースト
フードは、水やジュースで流し
込みながら食べるのに、噛む回数
はもっと少なくなるかもしれません
。これでは顎が運動不足になつ
てしまふのも当然です。

「人間の歯の六十パーセントは
臼歯で、二十五パーセントが門歯、
残り十五パーセントが犬歯。臼歯
は穀物を噛むのに適した歯である
から、摂取カロリーの六十パーセ
ントを穀物から摂るのが理想であ
る」ということを示してある。門歯
は野菜類の歯で、犬歯は肉や魚を
食べる歯。したがつて野菜と肉と
はほぼ「一対一」の割合で食べるのが
良い」といったことを聞いたこと
があります。

つまり人間の歯の構造は、和食
をしつかりと噛んで食べるのに適
しているということになります。
「親知らず」には、食物を摺りつ
ぶす役割があったのですが、柔
らかいものを食べるようになつて
必要がなくなってきたので、四本
ともきちんと生えてくる人は稀で
あるとか。「親知らず」は今や「我
も知らず」になつてしまつたよう
です。このままいくと、他の歯も
どんどん必要がなくなり退化して
しまうかもしれません。

「小顎」流行りとはいって、歯が
無くなつたり凸凹に生えてきたり、
口が開かなくなつたりしたのでは
健康美人とは言えません。
この顎関節症は、口を開けると
痛い、物を食べると痛いというこ
とで、思うように物が食べられな
くなり、本当に「いただけない話」

になってしまいます。

「咀嚼」の大切さは忘れられないります。「何を食べるか」ということは大切ですが、「どのように食べるか」ということは、それと同じくらい大切なはずです。

「噛む回数が多い人は記憶力が良い」「経口飲食ができなくなつてから痴呆が進み、寝たきりになつてしまつた」といった事例が示すように、物事の咀嚼力というのは、本当に食物の咀嚼力に比例するのだと思います。

「安全なオーガニック素材を使

用し、栄養バランスを考えてあり、味もそこそこ美味しい。値段も手ごろで、健康に良い。しかも簡便」という刷り込みができるつあります。こういう情報ばかり与え続けられれば、「これさえ食べていれば健康でいられる」と思い込んでしまっても致し方ないかもしれません。

すると、残念ながら「共食」や

